

# EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Correo concertado

Punto de suscripción y venta.

Toledo: D. Elías Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Redacción y Administración: Lechuga, 13.—Teléfono 12

Se publica martes y sábados.

Suscripción.

Un año..... 5,00 pesetas.  
Número suelto..... 0,10  
Idem atrasado..... 0,15

Pago adelantado.

## Exito diplomático.

Adversarios nobles y justos, no debemos hoy restar mérito al éxito obtenido por el Ministro de Estado, Sr. García Prieto, que ha logrado llegar a un acuerdo definitivo y honroso para España en las *paurparlers* sostenidas con el Mokri, representante extraordinario del Sultán de Marruecos, respecto a la situación presente y futura de nuestra Nación en el Riff, así como en lo relativo a las consecuencias de la campaña de 1909.

Comenzadas estas negociaciones, antes de la terminación de la campaña, por el partido conservador, fué el señor Allendesalazar quien puso los primeros jalones para llegar al feliz resultado que hoy aplaudimos y es el que, como patriotas antes que nada, hemos de reconocer que corresponde no pequeña parte de gloria al actual Ministro. Ciertamente es que el Mokri vino a estas negociaciones animado de los mejores deseos y de las más nobles intenciones con respecto a nuestra Nación; cierto es también que todo el peso de la razón estaba de parte de España, y cierto es asimismo que nuestras peticiones no eran ni extremadas ni injustas; pero no es menos cierto que en tales *paurparlers* se han ventilado intereses encontrados y contrapuestos, que el Ministro de Estado ha sabido soslayar y esquivar en determinadas ocasiones, para hacerlos pesar oportunamente, sacando de ellos el mejor partido posible.

No puede ocultarse a nadie que el éxito de estas negociaciones reivindica ante el mundo el nombre de España, demostrando que tiene derecho a la alta labor civilizadora y cultural que ha de desarrollar en Marruecos, contribuyendo, con Francia e Inglaterra, a sacar al Imperio mogrebino del estado de barbarie en que se encuentra, haciéndole entrar en las corrientes de la civilización moderna y dando entrada en el comercio europeo a las riquezas de su suelo.

Noble y elevada misión es la que nos lleva a África, y cuanto los españoles hagamos en pro de ella será digno del pueblo que durante siete siglos supo luchar contra la media luna, imponiendo el triunfo de la Cruz.

Al felicitarlos por el éxito obtenido por el Sr. García Prieto, hacemos votos porque el pueblo español se compenetre de la gran importancia de su misión en Marruecos, desatendiendo a los logros políticos que con sus predicaciones demagógicas demuestran su falta de fe en nuestro propio valer y su total carencia de patriotismo.

## LA MÚSICA

### Santa Cecilia.

Al Ilmo. Sr. Dr. D. Prudencio Melo y Alcalde, Obispo de Olimpo, Auxiliar de Toledo.

Música eximia.

¡Oh Música divina!  
Eco suave del mágico concierto que al hondo valle en que el mortal suspira baja del estrellado firmamento, en el que es toda esfera cristalina un músico-instrumento, órgano colosal, inmensa lira, que en religiosa fiesta alaban a su Dios a toda orquesta.  
¡Arte bello, sublime!  
que en este valle donde el hombre gime en sombras y cadenas, como un eco resuenas de aquellas armonías con que, cítara y arpa y sistros de oro pulsando los arcángeles á coro, alaban al Señor en jerarquías.  
Tus siete notas cual matices bellos del Iris musical lanzan destellos de armónicos sonidos, que, en ritmo acompasado y cadencia, recrean los oídos, despiertan corazón é inteligencia á ultraterrena é ideal belleza, y con vaga armonía imitativa, que por vaga no es menos expresiva, reproducen la fiel naturaleza.

Ya las masas corales é instrumentos variados musicales con notas sincopadas, de grado y salto á unísono llevadas, arrastras en conjunto en grave majestuoso concertante, ya del dúo ó terceto el contrapunto das á la voz cantante, ó ya sola la dejas porque cante recuerdos y plegarias en romanzas dulcísimas y en arias.  
Ya es tu nota monótona y remeda un suspiro, ya es doble y de continuo repetida, del ave imita el trino y el temblor de la hoja en la arboleda, ya *scherzando* en tresillos jaguetones cual mariposa rueda, ó galopa en alados aguileños, ya cual sarta de perlas se desata en cadenciosa rápida fermata de irregulares ritmos y vaiceres, *raccontos* desgranando de hadas y de ondinas, idilio de pastores y pastores entre el susurro blando de abejas y de fuentes cristalinas.  
Levanta á las estrellas el huracán sus trombas espirales y en rayos y centellas el cielo con furor se despedaza: retumba el trueno fiero al estrépito sorío de timbales, y de las trompas lígubres de caña al eco lastimero.

La tempestad avanza: la orquesta ataca con feroz pujanza la cromática escala disonante; da el contrabajo sus potentes ecos, el fígle y halicón con golpes secos, su trémolo con rabia el redoblante, y entre tambos de parches y de mazos, de la cuerda á los duros latigazos,

del metal á los golpes estridentes, huyen los nubarrones por rápidas escalas descendentes, el sol entre jirones de gloria envía al mundo rayos de oro, anunciando la calma la dulce flauta y oboé sonoro con tierno suspirar que llega al alma.  
Entre los dedos del virtuoso artista, en las manos del sabio instrumentista, cuerda y madera con metal vibrante dan notas sonoras, dulces, vivas, alegres, centelleantes, melancólicas, lánguidas, llorosas, sordas agonizantes, á cuya eléctrica inducción se inflama del sentimiento estético la llama, y el corazón se turba, se estremece, se alegra y regocija, se enciende y arde con divino encanto, gime, llora, se entrega al abandono, se derrite llagado, desfallece, se marchita, se seca y agoniza.

Y romplendo los cauces y prisiones del corazón tan bellos sentimientos, trasfórmase en canciones en la humana garganta, el único instrumento de instrumentos que sabe lo que canta, que modula y que ritma sus cantares según sus alegrías y pesares, según sus sufrimientos y placeres, que arrastra mudas en su dulce canto todas las armonías de los seres; el dulce balanceo de la flor y del pájaro el gorjeo, de la fuente el encanto, del bosque los rumores, de mares y huracanes el bramido, del rayo el estampido y de Dios y del ángel los amores.  
¡Oh! cuando es virginal esa garganta, y el alma que le envía raudales de armonía es virginal y santa, y vestida de cándida librea y de mirtos de rosas coronada casta doncella su laúd puntea, en arcángel terreno transformada, y con el Arte la piedad concilia; el cielo de luceros la corona, el mundo musical gloria le entoa llamando á ese Ideal, Santa Cecilia.  
S. Liso y Estrada.

## Desde Madrid.

Eso de que el servicio militar obligatorio será pronto un hecho real y positivo, me parece á mí, salvo la respetable opinión del Sr. Presidente del Consejo, un discreto cuento de las mil y pico de noches. Sin embargo, en el Senado ha empezado á discutirse el oportuno proyecto y fuerza será hacer como que creemos verdadera la farsa.

Ya se habrán enterado ustedes de que el ilustre D. Gumersindo Azcárate ha dado con la badila en los nudillos á sus correligionarios del Ayuntamiento madrileño, á los que ha hecho ver lo absurdo de su proyecto de sustituir, en la forma en que pretendían hacerlo, el impuesto de Consumos. A ver si eso sirve de ejemplo á los ilusos que tenéis en esa imperial ciudad.

Puesto que se habla de cosas municipales, os diré que ha sido nombrado

Alcalde de Barcelona el Marqués de Marianao. La ciudad condal estrenará ahora dos autoridades: el Alcalde y el Gobernador, pues el Sr. Muñoz, Senador por Toledo, ha pasado á la Fiscalía del Tribunal Supremo, siendo sustituido por el Sr. Portela. No sé si el señor Muñoz habrá sido nombrado Fiscal del Supremo en premio á los buenos servicios que ha prestado en Barcelona dejándose gobernar por los huelguistas metalúrgicos y por los de Sabadell. ¡Como no sea por eso!.....

Ahora se nos descuelga el Ayuntamiento de esta villa y Corte con una moción notabilísima, diciendo que las leyes desamortizadoras son una barbaridad y deben ser derogadas. ¡Andal! ¿Y ahora se enteran los municipales madrileños? ¡Pero qué atrasados andan, Dios mio!..... ¡Si eso lo hemos dicho muchos desde Mendizábal hasta hoy!..... Bueno, pero no es eso lo más notable. Lo mejor es que en este Ayuntamiento sólo hay izquierdistas, divididos en socialistas, republicanos, demócratas y liberales, y que esos, precisamente esos, son los que hoy se permiten opinar que Medizábal hizo un disparate. ¿Verdad que tiene gracia la cosa?

Aún no ha acabado el Congreso la discusión de los Presupuestos para el año próximo. En la parte de la sesión dedicada á ruegos, preguntas é interpelaciones, los de la conjunción republicano socialista siguen haciendo las delicias de la masa inculta y dando náuseas á las personas que tienen sentido común y educación social. Mientras sigan cultivándose la procacidad y la desaprensión como medio de discusión parlamentaria, y mientras Rodrigo Soriano, Pablo y Emiliano Iglesias y demás compañeros sigan hablando como lo hacen, será imposible que en nuestro Congreso se haga labor fructífera ni que se pida cultura al pueblo.

Se ha hablado anteayer de cierto malestar del Cuerpo de Correos, al que se atribuían temperamentos de revuelta motivados por el disgusto que había producido que el Gobierno hubiera rechazado ciertas reformas, ya votadas por la Cámara. Hasta llegó á decirse que los empleados de Correos se proponían llegar á la huelga, como protesta contra el Gobierno. El buen sentido se impuso y la cosa no ha pasado de la categoría de rumor, más ó menos infundado. Pero justo es confesar que nuestros Gobiernos debieran pensar en que se impone el mejoramiento de los empleados de Correos y Telégrafos, sobre los que pesa enorme servicio y á los que se exigen muchas responsabilidades, pagándolos muy mal. En fin, no ha pasado nada, de lo cual hay que felicitarse.

Terminadas las conferencias de nuestro Ministro de Estado con el Embajador del Sultán de Marruecos, El Mokri, se ha firmado un convenio honrosísimo y ventajoso para España, á la que el propio Sultán reconoce derechos en el Riff y se compromete á respetarlos y mantenerlos con sus fuerzas. España entera debe felicitarse por el buen resultado de estas negociaciones, que, pese á los pesimistas y á los tibios en el sentimiento del amor á la Patria, coloca á la nuestra á una altura enorme en el concierto de las naciones europeas.

Silico.

## Religión y Ciencia.

A buen seguro que alguno ó algunos de nuestros jóvenes *modern style* que se haya tomado el ingrato trabajo de leer mi artículo «Un cuarto á espadas», publicado en estas columnas el pasado martes, se mostrará indignado contra mi pobre persona y hasta me honrará con sus dicerios, llamándome clerical, neo, ultramontano, oscurantista y otra porción de cosas de esas que tanto horror causan á los desmedrados espíritus de esos... *liberales* que, por desgracia, usamos en estos tiempos. No me conmuevo; soy una esfinge. Es más, agradezco todos esos adjetivos con que los tales jóvenes señalan con hitos retóricos el inmenso número de kilómetros que en el orden moral les separa de mí... ó me separa de ellos: que siendo lo mismo, no es igual. Yo soy el mismo, digan lo que quieran mis detractores, y no varío, mal que les pese.

Venga, pues, el turbión de adjetivos, de esos adjetivos que ellos creen denigrantes y que como estigmas lanzan sobre mí, que yo lo recibiré con estoisino pastoril y con el mismo orgullo que si fueran grandes cruces de Carlos III ó de Isabel la Católica.

Lo que ya no les tolero á esos tales es que digan, como dicen algunos, que la Religión es enemiga de la Ciencia, que la Religión mata toda verdad científica y que la Religión y la Ciencia son completamente incompatibles. A los jóvenes bárbaros, como los llamó Lerroux, ó bárbaros jóvenes, como los llamo yo, que tan hermosa tontería dicen, no puedo dejarlos sin contestación, porque ello supondría en mí falta de cortesía enorme, en la que ni aun con ellos quiero incurrir.

He abogado porque la enseñanza primaria, la enseñanza fundamental que se dé al niño, sobre todo al niño pobre, al hijo del obrero, al pequeño que el día de mañana será el trabajador en el campo, oficial en el taller ó obrero en la fábrica, sea cristiana y, á ser posible, que si lo es, la misma que en las Escuelas del Ave María, en Granada, ha fundado, dirige y sostiene el sabio filántropo y virtuosísimo Sacerdote D. Andrés Manjón. En ello me ratifico, pasando á contestar á los *intelectuales*—¡oh!—que afirman la enemiga de la Religión y la Ciencia, y dejando para otro día en que esté más holgado de tiempo y de espacio el fundamentar mi opinión.

Podría empezar por recordar un poco de Historia para demostrar que la Ciencia, cuando la barbarie y la ignorancia reinaban en el mundo, buscó asilo en los Conventos, de donde salieron ilustres Médicos, notables gobernantes, distinguidos químicos, físicos, naturalistas, sociólogos, arquitectos...; pero prefiero no detenerme á citar nombres y fechas, que seguramente acuden en tropel á la memoria de mis lectores, sin necesidad de que yo me las dé de erudito á la violeta. También esos jóvenes detractores de la Religión recordarian todo eso... si no fueran tan ignorantes como son, á pesar de esa cultura de que blasonan y que por parte ninguna parece. Viendo á los tiempos actuales, y pasando por alto la enorme falange de hombres ilustres, de hombres de ciencia y de jóvenes distinguidísimos que cursaron sus estudios en los diversos colegios de Jesuitas y Agustinos, en el Sacramento de Granada, en la Universidad de Deusto, en la del Escorial, en el Colegio de Alfonso XIII y en tantos otros centros docentes católicos, ¿saben esos jóvenes *intelectuales* que uno de los mejores observatorios del arte es el de Manila, sostenido por frailes Agustinos? ¿Saben que la obra mejor y más completa que existe de Botánica se debe á otros frailes Agustinos? ¿Saben que de la Orden de San Vicente ha salido un admirable tratado de Ciencia Social? ¿Conocen algunos libros de los que usan para consulta los estudiantes de esos centros docentes católicos? ¿Han visitado sus gabinetes de Historia Natural, de Física, de Química, et-

cétera? ¿Qué han de conocer ni visitar ellos!...

No los conocen, ni lo saben, ni los han visitado; pero ellos lo han oído, lo han leído, y afirman tan satisfechos que la Religión mutila la Ciencia, convirtiéndola en misterios y en cuestiones dogmáticas, para demostrar la existencia de Dios.

No, barbarotes apreciables; no es eso: lo que hace la Religión es ayudar á la Ciencia, partiendo de la base inconcusa y que vosotros, con todo vuestro talento, no hacéis sino negar, pero sin demostrar la afirmación contraria, de que las facultades del alma—memoria, inteligencia y voluntad—son un destello divino, y á Dios, por tanto, debemos lo que recordamos, lo que sabemos y lo que logramos.

Y con esto termino, apreciables jóvenes bárbaros, como os llamó Lerroux, ó bárbaros jóvenes, como os llamo yo, seguro de que no os he convencido ni habrá nadie que os convenza mientras no modifique la sustancia gris que se encierra bajo la *dura-mater* la *pia-mater* y la *aracnoides* de vuestros exhaustos cerebelos.

Alfonso Villalva.

## Hojas que caen.

Fué el domingo después del amanecer cuando nos encaminamos á la Moncloa. Allí, en medio de un bosque de árboles jóvenes, sobre un cerro que orea pura brisa, y lejos de la perenne monotonía del bullicioso traqueteo de la villa y corte, está enclavado el Instituto Rubio. Allí fuimos con el santo propósito de visitar á un enfermo de cuerpo, quizás sano del alma...

Tenía aquella mañana tristeza de aldea y coloración conciente. Madrid parecía despertar de un sueño de pesadillas; las calles, cubiertas de una fina pátina de fango, hacían resbalar, denotando que la noche había llorado lágrimas de lluvia impalpable y pesada. Seguía el cielo gris y sobre los picachos de las obscuras montañas iba disipándose como un vaho la sutil neblina de aquel amanecer que parecía sentir abandonar la noche para vestir sus doradas galas de coloso.

Llegamos al Instituto y penetramos. Lo primero que se presentó ante nosotros fué la imagen de Cristo en la Cruz y su madre amantísima con expresión de dolor. A derecha é izquierda del pequeño altarito dos salas espaciosas, cuyos azulejos tenían el brillar de blanco imaculado. El lugar era santo; la pulcra custodia evidente. Las camas tenían blancor de azucena y nuestro visitado hallábase en una de ellas, y al vernos sonrió afable. Conversamos, habiánle operado aquellos días, ya iba restableciéndose y pronto, según nos dijo, podría levantarse. Después, añadió: ¿Qué ángeles de enfermeras! ¿Benditas sean!

Salimos porque fué la hora y al pasar frente á la imagen del hijo de Dios, saludamos con la señal de la cruz reverentemente. Allí quedó el enfermo de cuerpo; Dios quiera se cure del alma...

La religión cristiana tiene consuelos para todos los pesares. Fuera, el cielo seguía tristón y las nubes amontonándose á lo lejos del horizonte, tenían negrura macabra. Reinaba vienteccillo y las primeras hojas pálidas de los árboles jóvenes del bosque, caían lentamente describiendo en el aire signos caprichosos hasta tocar el suelo donde quedaban inertes, frías...

Pandito.

Madrid, 24—X—1916

## De la semana.

Por fin llegó.—Ya se ha firmado el convenio entre España y Marruecos por sus respectivos representantes, cuyo hecho ha causado una general satisfacción por lo felizmente que han terminado.

Demostración de gratitud.—Todos los funcionarios del Ministerio de Instrucción pública, presididos por el subse-

cretario del mismo Sr. Montero Vilegas, han manifestado al Sr. Burell su reconocimiento y gratitud, por haber consignado éste en el presupuesto del año próximo la inamovilidad de dichos empleados y los derechos pasivos para el personal de dicho Ministerio.

El servicio militar obligatorio.—Se está discutiendo en la alta Cámara lo que pudiéramos llamar la ley del servicio militar obligatorio, cuyo debate está originando acaloradas discusiones.

A pesar de tener todos gran interés de que pronto sea ley el proyecto, por la cual todos los ciudadanos quedan con este cargo ineludible; sin embargo, se está pensando en varias *compuertas* de escape

¿Resultará peor que estábamos?

¿Otro invento?—Ahora que se habla dejado de hablar de la fórmula «606» como remedio eficaz contra la avariosis, se presenta otra nueva fórmula inventada por el Dr. Vidal, Farmacéutico de Orse, titulada X2 que ha causado gran expectación en toda la ciencia médica.

Condecoraciones.—Con motivo del último viaje de los Reyes á Valencia, se ha concedido la Gran Cruz de Isabel la Católica, libre de gastos, á los señores Alcalde, Gobernador y Presidente de la Diputación provincial de aquella capital.

La huelga de El Ferrol.—El Subsecretario del Ministerio de la Gobernación ha conferenciado con el Gobernador de la Coruña y le ha manifestado que mejora sensiblemente la huelga de los obreros del Arsenal.

La mendicidad en Madrid.—El Gobernador civil de Madrid, Sr. Fernández Latorre, se muestra muy satisfecho del resultado que hasta ahora está obteniendo.

Pronto se verá Madrid libre de ese mal, y nosotros tal vez seremos acometidos por los que de allí salgan, pero aquí nos tendremos que resignar si eso nos ocurre.

Crisis próxima.—Entre varios políticos de la actual situación se habla con bastante insistencia de que tan pronto como sean aprobados los presupuestos, habrá una crisis ministerial que comprenderá á varios Ministerios. Si es así, el Sr. Gasset será Ministro y el Sr. Fernández Latorre también.

Las Hermanas de la Caridad de Portugal.—El Gobierno ministerial ha llamado por telégrafo á todas las Hermanas de la Caridad que, con motivo de la revolución, huyeron de Lisboa, á fin de que se encarguen nuevamente de la asistencia de los enfermos de los hospitales, ofreciéndolas todo género de garantías para su completa seguridad personal.

Inundaciones en París.—La crecida del Sena ha inundado París en términos alarmantes, y aunque se observa que las aguas van descendiendo, se teme que vuelva á aumentar la crecida por el temporal que reina.

## Á SAN JUAN

La Comisión organizadora de los cultos del Mes de las Animas, que no perdona medio alguno para que cada año resulten más solemnes, ha dispuesto traer para los últimos nueve días un orador tan eminente como lo es el Rvdo. P. Quiroga, de la Compañía de Jesús, á fin de que dé unas conferencias que, ya por orador tan elocuente, ya por los asuntos que va á tratar, resultarán interesantísimas para toda clase de personas, especialmente para los caballeros.

De esperar es que allí acuda lo más selecto de Toledo y desde luego contamos con que no faltarán los valiosos elementos de que dispone el Círculo Católico y el Sindicato de obreros, pues no todos los días se presenta ocasión para oír asuntos tan interesantes y de tanta actualidad.

Por otra parte, en estos tiempos en que los errores pululan como si dijéramos en la atmósfera que respiramos, y que la debilidad de carácter para defender la religión está á la orden del día, necesitamos oír palabras de alien-

to y que nos pongan á la vez á cubierto de los sofismas y de las mentiras de los enemigos de nuestras sacrosantas creencias.

A San Juan, que allí templaremos nuestro espíritu y tomaremos armas para ser verdaderos soldados de Cristo.

## VULGARIZACIONES ÚTILES

Raro es el año que no se lee en los periódicos algo que se refiera á envenenamientos producidos por la ingestión de setas que contenían en su trama orgánica productos tóxicos.

Y es, que tan difícil es distinguir las setas comestibles de las venenosas, que realmente no hay reglas fijas que dilucidan la diferencia que entre unas y otras existen, por carecer de algo que las particularice, pues son todas, ó casi todas, tan parecidas en su forma, que es sumamente fácil confundirlas.

Además, como los hongos *basidiomicetos*, que son lo que el vulgo conoce bajo el nombre de setas, carecen de flor, hojas, clorófila (1), etc., se comprenderá que no ocurre lo que en las plantas superiores, en las cuales, ya por la forma de la hoja, del fruto, de la flor, etc., se distinguen especies comestibles y venenosas de una misma familia. Como ejemplo de esto, vemos que entre las umbelíferas y solanáceas tenemos especies comestibles (patata, tomate, aís, apio, etc.) y especies venenosas (belladona, beleños, etc.). ¿Quién las confunde?... No es posible habiendo visto sólo una vez estas plantas.

En cambio, no ocurre igual con las setas, las cuales, aun los mismos campesinos que las recolectan durante muchos años, no pueden decir, con entera seguridad, si son ó no venenosas; y si lo hacen, es bajo la ignorancia que se cobija en una observación empírica; y tan temeraria es esta ignorancia, que suele ser el preludio de fatales y tristes consecuencias, como lo prueba que no há muchos días, en Logroño, perecía por esta causa una familia, compuesta de matrimonio y cuatro ó cinco niños.

Este suceso fué el que me indujo á publicar estas mal pergeñadas líneas, con el solo propósito de deshacer errores fatales, así como de dar á conocer la manera de evitar posibles intoxicaciones.

En general, las setas comestibles tienen un color blanco, grisáceo claro ó de pan tostado, siendo sospechosas las que tienen coloraciones vivas, y sobre todo, las que al ser cortadas con un cuchillo, se nota que la cara partida cambia de color en contacto del aire.

Han de ser las setas de carne consistente y algo fibrosa y nunca coriáceas.

No deben oler á amoníaco, sino tener olor aromático.

Y, por último, de la seta buena no ha de fluir, al ser exprimida ligeramente entre los dedos, un líquido lechoso ó coloreado.

Estas reglas, sin ser absolutas, son buenas para aproximarse á un completo conocimiento de la bondad de la planta que nos ocupa; mejor mil veces que esas otras pruebas vulgares á que se someten las setas; vulgaridades que corren de individuo en individuo desde muchos años há, y que suelen ser la causa de muchas intoxicaciones.

Muy antigua es la creencia de que cocinando las setas con una moneda de plata, no se ha de poner ésta negra si aquéllas son comestibles; cosa que ocurrirá si son venenosas; esta creencia es muy falsa y puede conducir á errores de fatales consecuencias, porque hay setas venenosas que no ennegrecen esa moneda de plata, pues lo único que nos demostrará el ennegrecimiento de tal moneda de plata, es la presencia del ácido sulfúrico, y como prueba de esto, cuézase un huevo con una moneda de plata, y se verá como ésta se ennegrece, y no creo que haya alimento más sano y más completo que el huevo, pues tiene representante de

(1) Sustancia colorante de las plantas.

todas las materias del organismo humano.

Dícese también que la cebolla, al ser cocida con setas venenosas, altera su color, volviéndose azulada; pero que esta cebolla permanece con su mismo color si las setas son comestibles. Baste decir de esto, lo que hemos dicho respecto al caso anterior; pues hay setas venenosas que no ennegrecen la cebolla, lo que demuestra que no es segura esta prueba.

También créese que las especies de setas que son comidas por animales, se pueden comer sin temor alguno; esto es un absurdo, porque sin tener en cuenta que hay animales de organización muy diferentes á la nuestra, que comen impunemente plantas que son excesivamente venenosas para nosotros, los hay de organización muy parecida ó igual que, como la vaca, comen especies de hongos venenosos (el *Lactarius piperatus*), que son muy peligrosos para el hombre.

Y haría interminable este trabajo si transcribiera aquí todo lo que el vulgo dice respecto á las diferentes maneras de reconocer los hongos comestibles, pues son muchas las cosas que éste dice, fundamentadas todas ellas en bases poco sólidas, siendo en cambio muy pocas las reglas científicas que se pueden dar; hasta el punto de que resulta algunas veces impotente el análisis químico, por haber muchas especies, de las cuales no se tienen aún datos seguros de sus caracteres y composición química.

Como se ve—repite,—es muy difícil decir si una seta es ó no venenosa; pero no es tanto el poder evitar todo peligro de intoxicación, por medio de unas operaciones preliminares muy sencillas, que desalojan los venenos que pudieran contener las setas.

Estas previas operaciones son debidas á Gerard. Este gran Químico comió é hizo comer setas muy venenosas, sin ocurrir nada anormal á los que las comieron, y este medio de evitar toda intoxicación, el cual se ha extendido mucho por Rusia, Alemania y algo de España, es tan sencillo, que se reduce simplemente á macerar las setas en agua acidulada con vinagre ó en agua sal; en cuyos casos desaparecen los principios tóxicos de las setas, de la misma forma que desaparece la sal del bacalao, sometiendo á maceraciones repetidas.

La fórmula que preconizaba Gerard, es: por cada medio kilo de setas, ya cocidas con las reglas dadas en párrafos anteriores y cortadas en fragmentos, un litro de agua acidulada con dos ó tres cucharadas de vinagre y otras dos ó tres de sal; maceradas así las setas durante dos horas, se vierte el líquido y se sustituye por agua común, que se mudará dos ó tres veces; se cuecen las setas con la última agua durante veinte ó treinta minutos, y después de separadas del agua en que hayan cocido, se exprimen bien, para que tomen luego, al guisarlas, el sabor de los condimentos.

Esto es tan fácil, y está tan á alcance de todo el mundo, que bueno sería que aquellos á quienes les gusta éste indudablemente exquisito manjar, se acostumbraran á poner en práctica este sencillo procedimiento de Gerard.

Estas notas, inspiradas en varias obras, principalmente en una del doctor Lázaro Ibiza, os las doy—queridos lectores—con la intención de hacer un bien, y deseando hacerlo de modo que si alguno al leerlo dice: «esto lo sé yo», le advierto que no lo escribí para él, sino precisamente para los muchos que no lo saben.

Félix S. Muñoz.

Toledo 18-XI-909.

## De Instrucción pública

Por el Ilmo. Sr. Rector de la Universidad Central ha sido nombrado Maestro sustituto de la Escuela pública de niños de Almorox D. Basilio Sánchez Brunete.

—Se ha concedido pensión de orfandad, por Junta Central de Derechos pasivos del Magisterio, á D.<sup>a</sup> Eusebia, D.<sup>a</sup> Leocadia y D.<sup>a</sup> Eugenia Madano Holguín, hijas de D. Jacinto Sedano,

Maestro que fué de Corral de Almaguer, y con derecho á percibir cada una de las interesadas 217,77 pesetas anuales.

—El Ilmo. Sr. Rector de la Universidad Literaria de Valladolid ha nombrado Maestra en propiedad de la Escuela pública de asistencia mixta de Quintana de Hornigueros (Palencia), á D.<sup>a</sup> Elisa Arguijo é Izaguirre, que lo fué de El Romeral.

—Ha quedado vacante la Escuela pública de niños de Maqueda por haber fallecido el Maestro propietario D. Baldomero Gómez y Fernández, que se hallaba sustituido por imposibilidad física.

—Ha sido nombrado Maestro interino de la Escuela mixta de Puerto de San Vicente don Leonardo Juan Uriarte y Garrido.

—Se ha posesionado del cargo de Maestro en propiedad de la Escuela pública de niños de Azafra D. Juan Jiménez Clavería, habiendo cesado el interino D. Eustasio Tomás Mena.

—La Maestra nombrada en propiedad para la Escuela pública de asistencia mixta de Casar de Talavera (anejo de Talavera de la Reina), doña María Zumeta y Villar, no se ha presentado á tomar posesión de su cargo, habiendo transcurrido el plazo reglamentario.

—En la «Gaceta de Madrid» correspondiente al día 10 del corriente mes, se anuncian las Escuelas públicas que han de proveerse en propiedad por concurso de ascenso, traslado y entrada, en el Rectorado de Valladolid, teniendo de plazo los aspirantes quince días para solicitar, á contar desde el siguiente en que se inserta en la «Gaceta».

—Ha sido nombrado Profesor Auxiliar gratuito de la Escuela Normal de Maestros de esta capital D. Francisco Ampudia.

—En el Boletín Oficial de esta provincia correspondiente al día 15 del actual, publica la vacante del cargo de Habilitado de las clases del Magisterio, señalando un plazo de treinta días para que soliciten los aspirantes.

—En la Gaceta de Madrid del día 15 del corriente mes se anuncian las escuelas públicas de niños y niñas vacantes, con el sueldo anual de 825 pesetas del distrito Universitario de Madrid, que han de proveerse en propiedad por concurso de traslado, y el plazo para solicitar es el de quince días.

—Han solicitado figurar en la lista de aspirantes á escuelas interinas con arreglo á la convocatoria que aparece en el Boletín Oficial del día 1.<sup>o</sup> del actual, las Maestras que se expresan:

D.<sup>a</sup> Bonifacia Estevez y Moreno, D.<sup>a</sup> Josefa López Alcáide, D.<sup>a</sup> Francisca del Moral, doña Oblidia Paramio y Pardo, D.<sup>a</sup> Paula García Ortega, D.<sup>a</sup> María de la Piedad Comanador, doña Inocencia González Vázquez, y D.<sup>a</sup> Gumersinda Martínez y Lazaro.

## DE LA PROVINCIA

### Esquivias.

**Raterías.**—La noche del lunes, por unos aprovechados, fué asaltada la Administración de Consumos y se llevaron 15 pesetas que había.

No satisfechos por la escasez del botín, se trasladaron al comercio de Pazo y se llevaron la mayor parte de las ropas que en él tenía. No han sido hallados hasta el presente los ratas, y solo se encontraron á la salida del pueblo algunas prendas de las robadas.

—También ha sido sustraída de una tierra de la dehesa de Boadilla, una buena cantidad de patatas; pero al hacer la Guardia civil pesquisas, como encontrara abandonada una papelería de Consumos, se han descubierto los autores, resultando ser dos vecinos de Boróx, quienes, aunque no de buena gana, han trasladado su domicilio á la Cárcel de Illescas.

### Nombela.

Se ha anunciado por el Sr. Alcalde de este pueblo la vacante de la plaza de Médico titular, dotada con el haber anual de 1 500 pesetas.

### Ocaña.

Por el Juzgado de Instrucción de esta villa se está tramitando el expediente para la reclusión definitiva en el Manicomio del vecino Juan Ramón María Condensa.

### Arcicóllar.

Se halla vacante en este pueblo la plaza de Médico de la Beneficencia municipal, la cual será dotada con 1 000 pesetas anuales.

### Yébenes.

Como consecuencia del robo verificado en este pueblo en la noche del 2 al 3 del actual en la casa-cantina del vecino Demetrio Martín Palomino, consistente dicho robo en un macho mular y tres aves de corral, el Juzgado de Instrucción de Orgaz se halla instruyendo sumario en averiguación del autor ó autores.

## DE LA CAPITAL

### Preparativos.

Tenemos noticias de que los Jefes y obreros de la Fábrica de Armas Blancas están haciendo trabajos para festejar de manera solemne el día de Santa Bárbara, Patrona de los artilleros.

### Al público.

Con objeto de que puedan hacerse todas las reclamaciones que sean oportunas, se hallan expuestos al público, en el Ayuntamiento, los presupuestos que han de regir el año próximo.

### Todo llega.

Exasperado el empresario del Teatro de Rojas por no haber podido abrir antes las puertas de este Coliseo, nos dicen que se propone empezar la temporada con una de las obras más pornográficas del llamado género chico.

### El cólera.

Se acerca con pasos de gigante. Por espíritu de conservación debemos prepararnos á la defensa para conseguir el éxito más completo, lo que alcanzaremos tomando el exquisito y aromático Café torrefacto de *La Estrella*, que vende Angel Barroso en su acreditado Establecimiento de Confitería y Coloniales, calle Real del Arrabal, núm. 24, teléfono 24.

### Para los obreros.

Por Real orden del Ministerio de Fomento se convoca á la concentración de los obreros pensionados por el Estado para completar sus conocimientos en el extranjero, los que han de reunirse en Madrid el día 1.<sup>o</sup> de Diciembre próximo.

### Pésame.

Después de breve y rápida enfermedad falleció el comerciante de esta plaza D. Ramón Dominguez, cuyo entierro sirvió para patentizar las muchas simpatías que el difunto gozaba. Reciba su familia toda nuestro más sentido pésame.

### Subasta.

El día 22 del actual, á las once de la mañana, y en el Picadero de la Academia de Infantería, se celebrará la venta en pública subasta de seis caballos de desecho.

El pliego de condiciones se halla de manifiesto en las oficinas del Detall de dicha Academia.

### Arbolado.

El Ingeniero Jefe de Obras públicas de esta provincia pone en conocimiento de las Corporaciones municipales que hasta el día 30 del actual pueden pedir el número de árboles que necesitan para ser plantados en las carreteras que determinen, siendo por su cuenta los gastos de plantación y la conservación de los mismos.

### Nombramientos.

Por la Tesorería de Hacienda han sido nombrados recaudadores para toda la provincia, don Leopoldo Recano Villacañas, D. Dionisio Iniesta, D. José Lara Caravaca, D. Ricardo López Ferradas y D. Federico García Gasco.

### Carruajes de viajero.

El Sr. Goberna por civil interesa, con toda urgencia, de los Alcaldes de los pueblos de la provincia, una relación del número de carruajes que en sus respectivas localidades se dedican á la conducción de viajeros, expresando en la misma el recorrido que aquéllos verifican, nombre y domicilio de los dueños, y fechas de las licencias que les fueron concedidas para hacer el servicio.

### Intento de suicidio.

En la mañana del jueves último, después de tomar unas pastillas de sublimado corrosivo, la vecina de esta ciudad Encarnación Villarrubia se arrojó desde un balcón de su casa al patio de la misma.

Auxiliada por los vecinos de la misma casa y por los Agentes de la Autoridad, y previa disposición facultativa del Médico D. Juan Moraleda que á la sazón pasaba por la casa de la interfecta, se le administró un fuerte vomitivo, en virtud del cual, parece ser que ha desaparecido la gravedad inminente que en un principio se la apreció; pues á pesar de la altura de ocho ó diez metros que hay desde el balcón donde se arrojó, al patio, no se ha producido ni la menor dislocación de ninguna parte de su cuerpo.

La enferma, dentro de la gravedad en que se halla, parece que tiende á mejorar.

Se ignoran los móviles de tan fatal resolución.

## SECCION RELIGIOSA

**Cuarenta Horas.**—Mes de Noviembre.—Día 20, Parroquia de Santiago Apostol, y 21 y 22, Parroquia Muzárabe de San Marcos.

**Iglesia de Padres Carmelitas.**—Todos los días, desde las cinco hasta las ocho y media, Misas rezadas de media en media hora.

Los sábados Misa de la Virgen, cantada, á las seis y media, y por la tarde, á las cinco y media, Salve solemne, después Rosario y Visita á la Santísima Virgen del Carmen.

Continúa el piadoso Novenario al Místico Doctor San Juan de la Cruz. Todas las tardes, á las cinco, se rezará el Santo Rosario, Letanía cantada, Novena y Gozos.

Los domingos y días festivos Misa coral, cantada por el pueblo, á las diez.

**Iglesia de los Padres de la Compañía.**—Piadosos ejercicios en sufragio de los Fieles Difuntos durante todo el mes de Noviembre. Todos los días, al toque de Oraciones, y practicado el correspondiente al día, se cantará el Salmo *De Profundis*, los Lamentos y un Responso.

Predicará el día 20 el R. P. Francisco Javier Alcalá.

Desde el día 22 al 30 inclusive dará conferencias morales el R. P. Diego Quiroga.

Todos los días hay Misas rezadas desde las seis hasta las doce.

**Parroquia de Santa Leocadia.**—Todos los días, al toque de Oraciones, se reza el Santo Rosario ante el Altar de Nuestra Señora de la Salud. Los sábados se canta á continuación la Salve.

**Convento de las Gaitanas.**—Durante todo el mes se expandrá á las tres de la tarde y se hará la reserva á las cinco.

**Oratorio de San Felipe Neri.**—Mañana domingo será la Misa de la Congregación de San Luis Gonzaga á las diez y media.

**Iglesia de San Román.**—Todos los días festivos hay Misa rezada á las nueve.

Los sábados, al toque de Oraciones, Rosario y Salve.

**Parroquia de Santiago.**—Todos los días, á las ocho de la mañana, la Misa Conventual, rezándose el Santo Rosario, y á continuación el Ejercicio del Mes de las Animas, terminando con un Responso.

Los domingos, á las nueve, Misa solemne, explicando el Sr. Cura el Evangelio del día. Por la tarde se rezará el Santo Rosario.

Todos los domingos, á las tres de la tarde, en el Hospital de Afuera, la sección de Catecismo á los niños de la Parroquia.

## DOMINGO MARTÍN

Calderero mecánico.

Construcción de aparatos de destilación, norias, bombas para elevación y extracción de agua, depósitos para agua. Especialidad en cocinas económicas para obreros para carbón y leña, centrales para hoteles, hospitales, etc. Se estaña toda clase de batería de cocina.

TOLEDO

Santa Ursula, 16, y Santa Isabel, 17

Teléfono 135.

## ESTÓMAGO

Una buena digestión asegura la salud y equivale en la mayoría de los casos á robustez y bienestar físico é intelectual. Muchos enfermos del aparato digestivo se quejan de dificultad en las digestiones, tardando á veces, en vez de tres ó cuatro horas, ocho y diez ó más en terminarlás. Con el Elixir Estomacal de

## SAIZ DE CARLOS

(Stomalix)

se abrevian las digestiones

lo mismo en el estómago que en el intestino, por aumento de fuerza funcional, pues es preciso

PROCURAR ESTÓMAGO A QUIENES CARECEN DE EL por medio de medicamentos que aumentan la secreción del jugo gástrico, la motilidad del estómago y su potencia fortificante y digerir y asimilar.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remite por correo foliote á quien lo pida.

## INTESTINOS

TOLEDO

IMPRESA DE LA VIUDA é HIJOS DE J. PELÁEZ Comercio, 55, y Lucio, 3.



**No bebas más,**  
este vicio no es más que  
nuestra ruina.

Ahora es posible curar la pasión por las bebidas embriagadoras.

Los esclavos de la bebida pueden ser librados de este vicio, aun contra su voluntad.

Una cura inofensiva llamada Polvo Coza, ha sido inventada, es fácil de tomar, y apropiada para ambos sexos y todas edades y puede ser suministrada con alimentos sólidos ó bebidas, sin conocimiento del intemperante.

**MUESTRA GRATUITA.** Todas aquellas personas que tengan un embriagador en la familia ó entre sus relaciones, no deben dudar en pedir la muestra gratuita de Polvo Coza. Escribe hoy COZA POWDER Co., 76 Wardour Street, Londres, Inglaterra. El Polvo Coza puede ser también obtenido en todas las farmacias y si se presenta á uno de los depósitos al pie indicados puede obtener una muestra gratuita. Si no puede ir, presentarnos, por correo, escribir para adquirir la muestra gratuita, dirijase directamente á

COZA POWDER CO. 76 Wardour Street, Londres W.9

Depósitos: En Toledo, Farmacia de D. José María de los Santos, calle de la Plata, núm. 28. — En Calzada de Oropesa, Farmacia de D. Justo Fernández. — Talavera de la Reina, Farmacia de D. Pablo Congregado, Medellín, 9.



## ESTATUARIA RELIGIOSA CARTON MADERA

Todas las imágenes que vende esta casa se pueden bendecir ó indulgenciar, según se prueba por el Decreto dado en Roma.

En existencia, hay siempre en los tamaños corrientes San José, San Antonio, los Corazones de Jesús y María, la Virgen del Carmen, la Purísima etc., etc., y para el culto en Iglesias, tanto en imágenes como en crucifijos, se hacen de todos los tamaños.

Se facilitan preslos y diseños y los pagos pueden hacerse á plazos convencionales.

ARTÍCULOS DE PLATA MENESES PARA IGLESIAS Y ORATORIOS

**SEBASTIÁN DÍAZ-MARTA**  
COMERCIO, 10—TOLEDO



**Gutenberg, Imprenta Moderna**  
Capuchinas, 2—Toledo—Teléfono 89.

**RELIEVES**  
EN BLANCO Y EN COLORES

Se hacen en oficios, volantes, cartas, tarjetas, títulos de sociedades y entidades oficiales, etc., haciendo los encargos con quince días de anticipación.

**PRECIOS ECONÓMICOS**

Para escultura religiosa en madera colorida, hay que consultar el taller del acreditado escultor

**Aurelio Ureña**  
Colón, 14, Valencia

donde se facilitan al cliente fotografías y proyectos de toda clase de trabajos en imágenes, templetas, altares, andas, carrozas y todo lo que comprende al arte religioso.

Esta casa es muy conocida por muchos pueblos de la provincia y Diócesis de Toledo.

Economía y arte como pocos ó ninguno.

**ACADEMIA MODELO**

Correos, Telégrafos, Archiveros, Ciencias, Derecho y Magisterio.

Cafizares, 2, 4 y 6

(esquina á la calle de Atocha y frente á la Iglesia de San Sebastián.)

Director: D. Inocente García y Martín

Oficial del Cuerpo de Correos, Licenciado en Sagrada Teología, de la Facultad de Derecho. Maestro de primer enseñanza superior, Profesor, por oposición, de Gramática General del Fomento de las Artes.

Con la cooperación de QUINCE Doctores Licenciados en distintas facultades y Profesores especiales, Oficiales de los mencionados Cuerpos.

Para más detalles pidanse Reqlamentos.

**Gran taller de Coches y**  
**Agencia de Transportes**

de la

**Empresa de coches de los Ferrocarriles**

de

**Madrid, Zaragoza y Alicante.**

CENTRAL: Plata 28.—Teléfono 54.

COCHERAS: San Salvador, 4.—Teléfono 143.

TOLEDO

**JUAN MARTÍN BURRIEL**

**ANTIGUA CONFITERÍA TITULADA LA «LECHUGUINA»**

Fábrica del renombrado mazapán verdad de la

**LECHUGUINA**

Ricos chocolates elaborados con fórmulas aprobadas por el Laboratorio Municipal de Toledo.

11, Martín-Gamero, 11—TOLEDO

Depósito en Madrid del rico mazapán de la «Lechuguina»

Almacén de Coloniales y Confitería de D. Andrés Díaz Zorita

13—PLAZA DEL PROGRESO—13.

Antigua fundición de campanas

**Constantino de Linares Ortiz**  
Carabanchel Bajo, MADRID



FUNDICIÓN DE CAMPANAS

PIDASE CATALOGO

Esta antigua casa, que durante muchos años ha sido fundidora de toda la Archidiócesis de Toledo, ofrece á todos los Párrocos sus servicios para la refundición de las campanas rotas; el bronce que emplea es de la mejor calidad; desde muchos años viene recomendado por los Boletines Eclesiásticos.

**B. Cortecero.**

Dorador á mate y bruñido.

Se doran Altares, Carrozas, etc.—  
Plaza de la Magdalena, núm. 11,  
Toledo.

**Taller de escultura**

y  
restauración de imágenes religiosas

Barrio Nuevo, 17, TOLEDO

Este taller puede competir con los mejores en su clase; se encarga de hacer toda clase de modelos en barro, maderas, mármoles ó bronce para retablos, panteones, estatuas, etc., etc.

Se dan presupuestos.

Facilidades en los pagos. Consúltese este taller.



	PAQUETES	PASTILLAS	PESETAS
1.ª marca: Chocolate de la Trapa. De 400 gramos.....	14, 16 y 24		1,25, 1,50, 1,75, 2 y 2,50
2.ª marca: Chocolate de Familia. » 480 » .....	14 y 16		1,50, 1,75, 2 y 2,50
3.ª marca: Chocolate Económico. » 350 » .....	16		1 y 1,25

Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid Pamplona y San Sebastián.—Cajitas de merienda, 3 pesetas, con 64 raciones. Descuento desde 50 paquetes. Portes abonados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima. Se fabrica con canela, sin ella y á la vainilla. No se carga nunca el embalaje. Se hacen tareas á encargo desde 50 paquetes. Al detall. Principales ultramarinos.